
本版编辑/李 纬 本版视觉/戚黎明

6

2023年10月8日/星期日

亚运
特别报道杭州第19届亚运会19thAsianGames

亚运
独家

亚运
手记

作为教练 第一时间反思
夺冠后，上百名球迷冒雨守候在杭州师

范大学门口，挥手欢呼，目送中国女排的大巴

车离开。从北仑的下课声，到杭州的祝福声，

蔡斌这一年的感受，极为深刻。女排的关注

度，一直很高，但能在低谷中站出来接过教

鞭，他本身就做好了勇挑重担的准备。

这次在亚运村里，他和不少上海旧友重

逢了。男子水球队、跳水队教练，以及中国篮

协主席姚明，见到他时，都会给他打气加油，

蔡斌说，亚运会是综合性运动会，为国争光的

荣誉感特别强，“都是老朋友了，我们相互鼓

鼓劲。”

在北仑输掉本能赢下的球，蔡斌心里也

难受。但作为主教练，赛后第一时间要做的，

还是安慰姑娘们，然后及时总结。“我们都领

先的球，最后被翻盘了。输球既有技术原因，

也有压力，说明赛前大家的思想准备不到

位。”蔡斌跟记者分析道。

毕竟，这是蔡家军组建了一年多之后，第

一次在家门口亮相，是全新的阵容、全新的体

系，不少队员太想打好了。“就在大家以为胜

利唾手可得时，对方冲击了我们，我们反而被

束缚住了手脚。”输球不仅给了队员们、更对

他和整个教练组，一个狠狠的教训。“这说明，

我们教练组的工作不够细致，我们需要反思、

总结。”

告诉队员 要跟自己较劲
在北仑没有第一时间拿到巴黎奥运会入

场券，可杭州亚运会又是一场硬仗。蔡斌如

何帮助大家调整？“我就希望运动员心态平稳

点，不要想着一口气把对方吃掉，还是要注重

每一个球，一个球一个球打，一分一分去拼。”

来到亚运村，说身上没有包袱，是假的。

“以前是小队员，跟在大队员身后就可以了。

这一次，我知道身上的担子更重了。”李盈莹

透露，有几天，她真的是睡不着，因为一开始

有几场球发挥得并不理想。“真的很难。但我

告诉自己，无论如何，心不能垮。”

蔡斌很欣慰，队里的气氛非常好，大家互

相帮助、彼此鼓劲。他看到了李盈莹的成长，

欣赏老将丁霞的魄力，“国家队需要她，她就

能挺身而出，这是中国女排队员应有的态

度。”当刁琳宇受伤，丁霞临危不惧，这又何尝

不是对年轻队员的一种激励。

半决赛对阵泰国，中国女排在落后8分

的情况下，扳回了比赛，这就是进步，队员们

学会了正确对待逆境。昨晚决赛前，蔡斌给

队员们再次强调：摆好心态。“无论对手是谁，

做好自己，想法不要太多。”正如李盈莹说的：

“赢了泰国队之后，我们收获了很多。对待决

赛时，我们没有包袱，抱着享受比赛的态度。”

排兵布阵 信任所有队员
执教这届女排，记者觉得蔡斌很难，因为

网上总有很多对他并不友好的言论，输球骂，

赢球也骂。提到这个话题，蔡斌一如既往地

云淡风轻，“只有我最了解我的队员，她们也

都了解我。这支球队有怎样的凝聚力，每个

球员有怎样的特点，我很清楚。而外界的信

息是不对称的。”

从北仑到杭州，这套阵容里蔡斌调上了

吴梦洁，而对于王云蕗的质疑声一直没停

过。蔡斌是这么说的，李盈莹这个点很稳定，

谁来当她的对角，要根据比赛的情况和队员

的状态进行调整。“王云蕗和吴梦洁各有特

点，能互补。接下来，要给她俩多补短板。”

蔡斌再度强调：“我非常信任我所选的

12名队员。”的确，即便大多数人都不清楚蔡

斌究竟几号生日，但12名队员都知道，蔡斌

是10月4日生日，每个人都憋了一股劲，一定

要用冠军给蔡斌当生日礼物。

结束采访，已是凌晨3时，蔡斌还没有睡

意，收拾完行李，上午9时半出发去北仑，然

后再回上海待几天。“今年2月至今，没见过

家人。总要跟家里人报个平安。”蔡斌说，女

排联赛即将打响，他步履不停，将继续辗转各

个赛场考察队员。

特派记者 陶邢莹（本报杭州今日电）
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中国女排第9次站上亚运会冠军

领奖台，队员们兴奋地抱在一起又唱

又跳，看台上的观众们也都起身欢

呼。此时，现场主持人突然大声宣

布：一起庆祝主教练蔡斌的  岁生

日！于是，全场唱响了《生日快乐》

歌。

不过，李盈莹在混合采访区透

露，昨天不是蔡斌的生日，  月4日才

是。原来，网上的资料是错误的。每

一个队员都已经在  月4日向蔡斌

送上过生日祝福。

在亚运村里怎么过生日的？蔡

斌透露，就在食堂里吃了碗长寿面。

“我生日一向过得简单，姑娘们的祝

福，我都收下了。”教练和队员间的彼

此信任和支持，可见一斑。

其实，哪天生日不重要，队员们

通过自身的努力，获得金牌，就是给

蔡斌最好的生日礼物，主持人带领全

场观众支持中国女排，也是最好的生

日礼物。

从北仑到杭州，每个人的收获都

是巨大的。学会从失利中站起来，

坚定不移地继续前行，更看清了自

己，也明确了目标。袁心玥说：“只

要国家需要，就要为国家而战。”站

在领奖台上，丁霞哭了，她知道这是

自己的最后一届亚运会，金牌给她

的亚运生涯画上了一个完美的句

号。从领奖台上下来，李盈莹才意

识到，膝盖不太能弯曲，招呼了队友

将自己搀扶下来，这，就是拼到最后

一发子弹的精神。

“中国女排这个集体中，每个人

有每个人的困难，不讲客观原因，我

们只要站在场上，就会全力以赴、拼

尽全力。”李盈莹说。 陶邢莹

美丽的误会

金亚运陶

凌晨两点半，蔡斌终于结束了所有
工作，回到亚运村的房间里，边吃队里
给他打包的凉了的饭菜，边接受本报特
派记者专访。
每天凌晨入睡，早已成为常态，但他

从不承认累。这是他的第一个亚运会冠
军，但他更为队员们高兴。从北仑到杭
州，从低谷中走出来，放手一搏、拼尽全
力，中国女排在蔡斌的率领下，究竟经历
了什么？蔡斌跟队员们说：“无论对手是
谁，很多时候，我们要跟自己较劲。”

记者：从北仑的“下课”声到杭

州的“生日”歌，您现在什么感受？

蔡斌：我现在很平静，我先去恭
喜我的队员们和教练班子，大家的

努力没有白费，她们值得这个冠军。

记者：奥预赛和亚运会之间，你

们是如何衔接的？

蔡斌：我们打完奥预赛没有泄
气，我非常相信我选的12名球员，相
信我的团队能够完成任务。

记者：关于打法和用人，外界一

直在质疑您和部分球员，您怎么看？

蔡斌：怎么对待外界的质疑声，
这个问题没有什么可以探讨的，我

们不会去关心外面怎么讲，因为最
了解我们的是我们自己。
记者：没有第一时间拿到直通

巴黎入场券，在亚运村里您是怎么

嘱咐队员的？

蔡斌：我们不停地总结，我就希
望队员们心态再平稳点，不要想一

口气把对方吃掉。很多时候，我们
是在和自己较劲。亚运会冠军，是
我们应该要拿下的。

特派记者 陶邢莹
（本报杭州今日电）
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